
Экономический потенциал Си

бири растет в последние годы не- 

обычайно высокими темпами. Это 

связано с тем, что в ее недрах 

сосредоточены огромные богат

ства. Д л я  их освоения созданы и 

создаются новые территориально

промышленные комплексы, б у р но 

развиваются производительные 

силы, наука и образование. За- 

метно набирает силу и научный 
потенциал нашего института. В 
июне он был одним из о р ганиза
торов всесоюзных, региональных 
и краевых научно -  технических 
конференций, проведенных в 
Красноярске.
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ИССЛЕДОВАНИЯ, Н А ПРА ВЛЕН Н Ы Е 
НА ПОВЫ Ш ЕНИЕ КАЧЕСТВА 
М Е ТА Л Л О В  И СПЛАВОВ
Во Дворце труда Красноярского металлургического завода е 11 

по 13 июня работала третья Всесоюзная конференция по текстурам 
и рекристаллизации в металлах и сплавах. В ее работе принимали 
участие второй секретарь краевого комитета КПСС тов. Сизов 
Л. Г., многие известные в нашей стране и за рубежом ученые —  
металлурги, металловеды, машиностроители. Среди них академи
ки, члены-корреспонденты АН СССР, руководители научно-произ
водственных объединений, предприятий.

известно, идет впереди всех стран, в том числе 
и С Ш А ,  по объему выпуска стали и многих других металлов и спла- 
ВОВ. Сейчас главньгм направлением в области производств,а и ис- 
пользования металла становится улучшение качества, более эффек- 
^ в н о е  его использование, повышение прочности металлоизделий 
Оптимизация микроструктуры относится к важнейшим путям повы
шения качества металлов и улучшения их свойств. Вот почему про
веденная в нашем городе конференция имеет большое научно- 
практическое значение. О дн о го  из организаторов конференции 
старшего научного сотрудника нашего института кандидата техни
ческих наук Ивана Петровича Талашкевича прошу ввести в суть ее 
научной проблематики.

Известно, что свойства металлов, —  говорит он,—  очень чув
ствительны к малейшим изменениям в их структуре. Именно струк-* 
тура определяет жаропрочность, пластичность, сопротивление 
ударным нагрузкам, коррозийную стойкость, электрические, маг
нитные и многие другие свойства металлов. Приведу такие приме-

При одном и том же составе конструкционной стали только за 
счет изменения ее структуры одновременным воздействием д е ф о р 
мации и температуры удается повысить ее прочность в три-четы- 
ре раза, сохранив при этом ее пластичность. За счет введения очень 
небольших добавок в металл удается повысить на сотни градусов 
температур,/ сохранения нужной структуры и упрочненного состоя
ния. Снижение потерь энергии при перемагничивании трансформа
торной стали за счет создания благоприятной текстуры позволяет 
сэкономить в масштабах страны многие десятки миллионов рублей. 
Благоприятная текстура требуется и для  листовой стали, подвер
гаемой глубокой вытяжке, в частности, для  листовой стали, из ко
торой штампуются кузова автомобилей. Потери металла, связанные 
с тем, что не всегда удается создавать нужную текстуру, все еще 
весьма велики. Число этих примеров огромно.

Развитие современной техники привело к тому, что круг материа- 
1ЛОВ, свойствами которых можно управлять за счет текстурообразо- 
вания и рекристаллизации, резко расширяется. К ним относятся 
многие материалы, получаемые методами порошковой металлур
гии, разного рода тонкопленочные материалы и другие. Это озна
чает, что возрастает и роль науки о структурных превраще
ниях в металлах и сплавах в технологическом прогрессе.

—  И еще один вопрос; чем определялось место проведения 
столь важной конференции?

—  В лабораториях НИИ, вузов и заводов нашего края достигну
ты успехи в области исследования и практического использования 
материалов с необходимой структурой и текстурой, накоплен 
большой экспериментальный материал. Все это потребовало широ
кого обсуждения, анализа и обобщения с тем, чтобы скорректиро
вать направления дальнейших исследований, скоординировать 
рабоцу всех лабораторий.

Плавная же забота участников конференции сейчас состоит в том, 
чтобы научно -  технические разработки, способствующие резкому 
повышению эффективности и качества производства металлов, на
шли бы самый оптимальный путь к внедрению их в промышлен
ность.

В. СЕКЕРИНА.
НА СНИМ КАХ: на Всесоюзной конференции по текстурам и ре

кристаллизации в металлах и сплавах. фото Е. Ванслава.

в а ж н е й ш и м  
РЕЗЕРВ  
ЭКОНОМИИ  
ТРУДОВЫХ 
РЕСУРСОВ

Красноярский политехниче
ский институт в июне был 
одним из организаторов не
скольких всесоюзных конфе
ренций, в том числе по пер
спективам развития подъем
но-транспортного машиностро
ения, средств комплексной ме
ханизации и автоматизации 

погрузочно-разгрузочных i 
транспортно-складских работ.

Огромные стройки, развер
нувшиеся в Красноярском 
крае, требуют большого при
тока рабочей силы, исчисляе
мого не одной сотней тысяч 
людей. В то же время в Си 
бири известен такой фактор, 
как дефицит кадров. В этой 
обстановке важнейшим ре
зервом является все более 
широкая механизация и ав
томатизация производства. За 
счет этого в крае предстоит 
высвободить 40 тысяч людей 
в одиннадцатой и еще 40 ты
сяч —  в двенадцатой пяти
летках. Специалисты— ученые 
и практики ведут активные 
работы по автоматизации ши
рокого диапазона —  от эле
ментарных устройств до про
мышленных роботов. Созда
ются сверхмощные конвейер
ные линии и системы непре- 
рывного транспорта, обеспе
чивающие большие грузопо
токи. Объекты КАТЭКа, завод 
тяжелых экскаваторов, все 
предприятия и стройки края 
должны быть своеобразным 
полигоном, на котором испы
тывается новейшая техника и 
технология. Вся работа на 
них должна вестись по по
следнему слову науки и тех
ники, и многое здесь зависит 
от исследователей. На это 
ориентировал участников кон
ференции краевой комитет 
КПСС.

Сразу же после конферен
ции состоялся пленум коор
динационного совета Минвуза 
СССР и Минтяжпрома СССР 
по подъемно-транспортному 
машиностроению. Этот пленум 
утвердил новый учебнь]й план 
специальности «подъемно- 
транопортные машины», а так
же вынес решение об откры
тии на машиностроительном 
факультета КПИ трех специа
лизаций, в том числе «комп
лексная механизация и авто
матизация погрузочно-раз

грузочных работ» и «пр о 
мышленные роботы и мани
пуляторы».

В. НИКОЛАЕВА.

ЭФФЕКТИВНОСТЬ 
МЕЖОТРАСЛЕВЫХ 
ПРОИЗВОДСТВ

17— 18 июня в Красноярске 
состоялась научно -  техниче
ская конференция на тему 
«Эффективность концентра
ции и специализации межот- 
раслевь;х производств в Вос
точной Сибири». В ней приня
ли участие сотрудники мини
стерств и ведомств при Гос
плане СССР, ученые, руково
дители вузов и предприя
тий из многих городов страны, 
Работа конференции проходи
ла по четырем секциям; « Т е 
оретические и методические 
вопросы организации, плани
рования и управления меж
отраслевыми производства
ми», «Концентрация и специа
лизация ремонтного произ
водства металлообрабатыва
ющего оборудования», « С о 
вершенствование организации 
инструментального производ
ства», «Концентрация и спе
циализация общемашиностро
ительного применения».

Конференция была органи
зована технико -  экономиче
ским советом краевого коми
тета КПСС, Ц Э Н И И  при Гос
плане РСФСР, краевым сове
том Н Т О  и нашим институтом.

Всесоюзная 
отраслевая 
школа
в Красноярске закон

чила работу Всесоюзная науч
но-техническая школа «Э к о 
номические проблемы научно- 
технического прогресса в от
раслях радиоэлектроники, свя
зи и приборостроения». Встре
чу ведущих ученых и специа
листов страны с научно-тех
нической общественностью го
рода организовали Краснояр
ский краевой комитет КПСС, 
центральное и краевое прав
ления Н Т О  радиотехники, 
электроники и связи им. А. С. 
Попова, ряд  министерств, Ин
ститут экономики и органи
зации промышленного произ
водства С О  А Н  СССР, а так
же наш институт.

Занятия школы шли по та
ким секциям; «Рациональное 
использование и распределе
ние трудовых ресурсов», « С о 
вершенствование методологии 
и оценки эффективности но
вой техники и производства», 
«Экономические аспекты раз
вития и применения вычисли
тельной техники в народном 
хозяйстве» и другим.

Награды 
НТТ-80

На днях в инст1)туте со 
стоялось вручение наград Все
российской выставки-смотра 
научного и технического твор 
чества «Студенты и учащиеся 
Р СФ СР  —  народному хозяй 
ству, науке, культуре и здра
воохранению», которая про
водилась нынче в Ульяновске

На вь;ставку НТТМ-80 поли
техники представили наиболь
шее по сравнению с другими 
техническими вузами Восточ
ной Сибири количество экспо
натов и научных работ. Жюри 
отметило высокий уровень их 
исполнения и присудило сту
дентам из -Красноярска шесть 
дипломов первой степени и 
два —  второй. Среди награж
денных —  В. Чернов, С. У н -  
жаков, А. Елизарьев, И. Д е 
нисов, А. Молодченко, М. Ку
рении, И. Поляков, В. Пак, 
М. Гончар, К. Борбенчук, Б, О р 
лов, В. Симончук, А. О б о ле н 
ский, М. Бидус, С. Солдатов,
Н. Чайкин, Ю . Ворожейкин,
О. Тронин, О. Неряхин,
A. Малькевич, А. Покидько,
B. Рукосуев, А. Каргаполов и 
Ю. Верещагин.

Диплома выставки удосто
ен и наш профессор, заве
дующий кафедрой автоматики 
и телемеханики Б. П. Соустин. 
Организатору научно-исследо
вательской работы студентов 
старшему инженеру О. А. По- 
ловинкиной вручена Почетная 
грамота.

В числе руководителей на
учной работы студентов, д о 
бившихся большого успеха, —
В. И. Юзов, В. В. Летуновский,
Б. И. Борде, Ю . В. Видин,
А. И. Грюнер, Л. К. Собачин- 
ский, В. А. Турышев, Н. В. 
Василенко, 10. Б. Зархин,
Я. М. Магазаник, В. Н. Ф е д о 
ров и Г. М. Алдонин.

Р а с т е т  

н а у ч н а я  

р г в а л и ф и к а ц и я

Недавно в Ленинграде в 
Л П И  им. М. И. Калинина за
щитили кандидатские диссер
тации ассистенты кафедры д е 
талей машин В. В. Смелый и
А. И. Савчук. Ранее, 3 июня, 
защитил диссертацию в М И С И  
им. в. В. Куйбышева старший 
преподаватель этой же ка
федры Ю рий Николаевич Зуб
ков. Из семи работ, защи
щенных за последнее время 
сотрудниками кафедры дета
лей машин по теме «Волно
вые передачи», шесть выпол
нены выпускниками нашего 
института.



в нашей стране свыше 870 вузов, в которых учатся 
более 5 миллионов 100 тысяч студентов. Высшая шко
ла оказывает все возрастающее влияние на ускорение 
научно-технического прогресса, дальнейший рост куль
туры народа.

Одним  из важных элементов организации учебного 
процесса в вузе является стипендия. Если говорить на 
языке специалиста, то стипендия —  это специфическая 
экономическая форма. В хозяйственном механизме ее 
роль двояка. По источнику формирования она относит
ся к выплатам и льготам из общественных фондов 
потребления. По характеру использования —  к формам 
оплаты труда. З т о  хорошо видно из функций, которые 
выполняет стипендия. Во-первых, она связана с коли
чеством и качеством труда. Во-вторых, стипендия —  
инструмент материального стимулирования. В-треть
их, выплата так или иначе является условием, привле
кающим к учебе. В-четвертых, стипендия —  это свое
образная форма- материальной ответственности за дис
циплину и уче^у.

Перечисленные черты стипендии —  это свойства 
всякой оплаты труда. Если стипендия назначается в 
большей степени эмпирически, то это вина экономи
стов -  теоретиков, у которых не дошли руки до  такой 
«маловажной»' темы, как стипендия. Однако надо 
учесть, что стипендии получают миллионы студентов. 
Высшая школа имеет тенденции к росту. После обяза
тельного среднего образования мы перейдем к обяза
тельному среднеспециальному, а от него, в отдален
ной перспективе, к обязательному высшему образова
нию.

С тудент вуза является и учащимся, и в то же время 
находится в трудоспособном возрасте. Он трудится, 
чтобы стать специалистом. Если рассматривать учебу 
студента как специфический труд, то к нему и следует 
применять формы вознаграждения в соответствии с 
количеством и качеством его труда.

Анализ современных форм распределения стипен
дии показывает, что в целом формы выплат стипендий 
сейчас несовершенны, и поэтому они недостаточно 
эффективно воздействуют на повышение качества уче
бы. Практика назначения стипендий в вузах говорит о 
том, что количество получающих стипендию ограниче
но. Нормирование стипендиального фонда делит зара
нее всех студентов на две группы: получающих и не
получающих стипендии. Во-вторых, по размерам полу
чаемых стипендий студенты разбиты на три группы: на 
отличников, на тех, кто имеет одну четверку, и осталь
ных успевающих. У  отличников надбавка к стипендии 
составляет 25 процентов, у имеющих одну четверку 
—  15 процентов. Есть также разница величины стипен
дии на пятом :^урсе и на остальных предыдущих.

Практика регулирования размера стипендии свиде
тельствует о ее дифференциации в зависимости от 
характера труда студентов. Однако в этой системе есть 
еще много очевидных недостатков. Практика распреде
ления стипендий недостаточно четко учитывает требо
вание распределения по труду. С ледует  учитывать 
и следующее: тот факт, что можно оказаться без сти
пендии, психологически давит на тех, кто неудачно сдал 
первые 1— 2 экзамена. Они, как правило, теряют ве
ру в возможность получать стипендию. Им тяжело соз
навать, что родители полностью должны взять на себя 
заботы об их обеспечении. Вместо мобилизации сил у 
большей части таких студентов наступает состояние, 
близкое к депрессии. Следовательно, наличие студен
тов, не получающих стипендию, является отрицатель
ным фактором.

Д ругой  недостаток существующей системы распреде
ления стипендий состоит в том, что она не стимулирует 
качество учебы. Одинаковую стипендию получают и 
студенты, имеющие две четверки, а остальные —  пя
терки, и, например, студент, имеющий только тройки 
и четверки. Поэтому для  студента оценка его труда 
представляется расплывчатой, неопределенной. Урав
нительное распределение стипендии не создает ма
териального стимула для систематического повышения 
качества учебы. Учась пять лет при такой системе, бу 
дущий специалист привьжает к принципу «уравнилов
ки», что в определенной мере сказывается на форми
ровании его личности.

Еще классики марксизма разработали общие методо
логические положения распределения материальных 
благ при социализме, обосновали научную систему рас
пределения совокупного общественного продукта в 
целом и фонда жизненных средств в частности, сф ор
мулировали конкретные принципы распределения по
труду.

В. И. Ленин творчески развил положения К. Маркса. 
О н  разработал общие принципы распределения по 
труду, которые обусловливают личную материальную 
заинтересованность в результатах труда. «Без личной 
заинтересованности ни черта не выйдет. Надо суметь 
заинтересовать», —  подчеркивал В. И. Ленин, Влади
мир Ильич решительно выступил против <^уравнилов- 
ки».

Анализируя сегодняшнее положение о стипендии, 
приходится с сожалением констатировать, что научные 
принципы распределения еще не полностью дошли до 
практики вузов. Данные показывают существование

большой уравнительности в распределении стипендий.
В прошлом году были проведены выборочные ис

следования в нашем институте. Были взяты две конт
рольные группы —  одна из лучших в институте по ус
певаемости группа Э36-1 (электроэнергетический фа
культет) и одна из худших —  М36-2 (механический фа
культет), а также обследованы студенты машиностро
ительного факультета, получившие допуск к сессии в 
срок. Все обследованные студенты— четверокурсники. 
В группе Э36-1 из 24 человек не получал стипендию 
один. В группе М36-2 из 18 студентов получали стипен
дию 13 человек. Из 46 опрошенных студентов М С Ф ,  
получающих стипендию, 25 имеют средний балл ниже
4. Показательно, что получающих стипендию со сред
ним баллом ниже 4 оказалось чуть меньше 50 процен
тов. В группе Э36-1 из 23 человек одинаковую стипен
дию (40 рублей) имели 6 человек со средним баллом 
ниже 4 и 14 человек со средним баллом выше 4. В 
группе М36-2 все получали стипендию в размере 40 
рублей, большинство получающих —  почти троечники. 
На машиностроительном факультете —  аналогичная 
картина. Как видим, уравнивание при распределении 
стипендии очевидно.

казатель работы Ърёподавателя! Это делается несмот
ря на то, что средняя школа продемонстрировала, что 
использование оценок в качестве показателя работь: 
школ и учителей в принципе вредно. Внешне оценоч
ный парадокс прост: оценивает преподаватель работу 
студента, а его оценки служат оценкой его деятельно
сти, Оценочный подход к деятельности преподавате
ля переносит центр тяжести и ответственности за уче
бу студента на преподавателя. Хорошо учиться и . хо
рошо учить —  не одно и то же. Хорошо учить обязан 
преподаватель, а хорошо учиться и получать хорошие 
оценки обязаны студенты. В целом можно сказать, 
что оценка —  это показатедь деятельности студента, 
которая опосредуется деятельностью преподавателя.

С установлением же научных принципов выплаты 
стипендии возникает другая ситуация. Работники ми
нистерства не будут требовать: давай, давай четверки 
и пятерки. Они станут контролировать, насколько объ
ективны оценки, соответствуют ли они возможностям 
того или иного вуза, то есть больше будут занимать
ся поиском резервов качества. Суть управления как 
раз в том и состоит, чтобы точнее оценить результа
ты, их соответствие действительным возможностям.

Стипендия:

S a c*  “3  Mfh 
/ .J о

П роблем ы

распределения
в то же время социологические исследования пока

зывают, что средний доход в семьях существенно вы
рос. Так, данные 70— 80-х годов показывают, что нали
чие «с л о я »  не получающих стипендию не является 
столь уж важным фактором, влияющим на повышение 
успеваемости. Многие родители почти без ущерба для  
себя могут содержать детей-студентов. Нынешняя си
стема распределения стипендий в целом была про
грессивна для определенного этапа развития высшей 
школы, сейчас же определенным образом необходимо 
многое изменить в ней, развить заложенные в ней про
грессивные стороны. В частности, необходимо д и ф ф е 
ренцировать выплату стипендий в зависимости от коли
чества и качества труда, вкладываемого в учебу каж
дым студентом. В принципе можно было бы решать 
вопросы о размере стипендии в зависимости от сум
мы баллов. Но это пока технически сложно.

На наш взгляд, необходима также дальнейшая д и ф 
ференциация стипендий по специальностям. Напри
мер, от уровня развития машиностроительной отрасли 
зависит характер выпускаемых машин и оборудования, 
то есть конкретные темпы научно -  технического про
гресса, состав основных фондов, характер труда всех 
работников в народном хозяйстве и т. п. Однако эта 
отрасль не относится по оплате труда к ведущей в на
родном хозяйстве. Некоторые преимущества, конечно, 
имеются, но они явно недостаточны. И общественный 
престиж машиностроительных специальностей несколь
ко упал. Соответственно падает конкурс на машино
строительные факультеты. Думается, что сейчас следует 
увеличить на них размер стипендии.

Решение вопроса о ликвидации уравнительности 
предполагает большую дифференциацию в стипенди
альных ставках в соответствии с качеством учебы. С у 
ществующие ставки 40, 46 и 50 рублей не заинтересо
вывают студентов в повышении качества учебы. Раз
рыв между обычной стипендией и, например, стипен
дией отличника сейчас невелик. Так что' троечник мало 
что проигрывает, хотя и работает вполсилы. Учеба на 
«отлично» требует полной мобилизации сил и способно' 
стей. А  разница в стипендии тех и других несуществен
на. На наш взгляд, было бы целесообразно выплачи
вать стипендию следующим образом. За успеваемость 
д о  4 бадлов —  30 рублей, за успеваемость от 4 баллов 
д о  4,5 —  50 рублей и за успеваемость 4,5— 5 баллов 
—  60 рублей, сохранив также ленинские и именные 
стипендии. Такая дифференциация и выплата стипен
дии всем успевающим создаст общественно -  нормаль
ные условия для  заинтересованного отношения студен
тов к учебе. Как показали социологические исследова
ния, сейчас доходы семей существенно сблизились. 
Поэтому предлагаемые меры усилят роль стипендии 
как формы распределения по труду,

О дним  из внутривузовских показателей, характеризу
ющих качество работы, является оценка. К сожалению, 
сейчас делается попытка использовать оценки как по

добиться оптимальной отдачи, исходя из имеющихся 
объективных условий.

Правильная организация распределения стипендии 
усилит ответственность за успеваемость тех, кто учит
ся. Преподаватели же должны отвечать за качество 
своей работы, которое отражают не только оценки, 
KOTopbie- они сами ставят.

Безответственное отношение к учебе со стороны 
многих и многих студентов является также следствием, 
во-первых, искусственного ограничения отчислений 
из вуза, во-вторых, отсутствия материальной ответст
венности за неуспеваемость. Ориентация при оценке 
деятельности на количественные показатели, в частно
сти, численность студентов, ведет к тому, что часть 
студентов, не подготовленных учиться в вузе, не отчи
сляют. Вузы функционируют с большим «хвостом» 
задолжников, которые должны бы быть отчислены, но 
держатся д ля  «валового» отчета. А  ведь еще в « П о 
становлении Совета народных комиссаров о высших 
технических учебных заведениях», подписанном лично 
Владимиром Ильичем Лениным, был пункт: «За про-
гушьные дни студенты, помимо других мер, лишаются 
пайка». И это практиковалось в тяжелые годы карточ
ной системы и полуголодного существования людей! 
Вряд ли можно считать проявлением гуманности, когда 
под защиту берется безответственность. Студент нахо
дится в трудоспособном возрасте, и к нему необхо
димо применять экономические санкции.

В силу единства развития народное хозяйство и 
высшая школа развиваются в единой системе, вот поче
му искусственное сокращение отсева нерационально, 
наносит вред и качеству обучения и —  впоследствии—  
производству. Во-первых, сокращение отсева ценой ка
чества отрицательно сказывается на успеваемости «се
реднячков»: они всегда уверены в своей . «железной» 
тройке и могут учиться спустя рукава. Во-вторых, в ус
ловиях, когда отсев считается одним из главных пока
зателей, фигура середнячка вдруг становится объектом 
пристального внимания. Неуспевающим студентам уде 
ляется львиная доля  времени сотрудников деканатов и 
всех преподавателей, не говоря уже об общественных 
организациях. Где же им взять время на хороших сту
дентов! Парадокс: борьба за сокращение отсева — > это 
деформация учебной и воспитательной работы в сто
рону, то есть борьба за... снижение качества подготов
ки специалистов.

В народном хозяйстве в принципе решен вопрос о 
качестве продукции, в вузах же, к сожалению, до  сих 
пор «валовый» выпуск специалистов. В народном хо
зяйстве ориентация на конечные результаты стала 
господствующей экономически, в вузах этого еще нет. 
В народном хозяйстве решениями партии осужден 
принцип планирования от достигнутого, в вузах пла
нирование от достигнутого пока еще сохраняется.

А. Г Н Е З Д И Л О В ,
кандидат экономических наук, заведующий кафедрой 
политэкономии.

Л Е К Ц И Ю  Ч И ТА ЕТ ВИДНЫ Й УЧЕНЫЙ

АРХИТЕКТУРА В ЖИЗНИ ОБЩЕСТВА
Большой вклад в развитие теории архитектуры наря

д у  с такими известными советскими теоретиками, как
А. К. Буров, Ю. С. Яралов, К. А. Иванов, О. А. Шви- 
дковский и другие, внес доктор философских наук, про
фессор Ленинградского государственного университе
та Моисей Самойлович Каган. Его работы в области 
философии, эстетики, социологии, теории искусства из
вестны как в нашей стране, так и за рубежом. Недавно 
он побывал в нашем институте и прочитал лекцию на 
тему: «Место архитектуры в культуре общества». Вы
ступая перед студенческой аудиторией на архитектур
но -  строительном факультете, М. С. Каган с убеди
тельной ясностью показал необходимость культуроло
гического анализа и подхода к архитектуре как в ис

торическом, так и в современном аспектах. О н  дал раз
вернутую картину роли архитектуры как искусства на 
основных исторических этапах развития общества.

Архитектура как искусство имела различный статус 
в творческой деятельности человека. Сегодня, когда 
наука определяет дальнейший прогресс общества, ис
кусство превращается в важнейший феномен культу
ры. Основываясь на марксистско -  ленинской теории 
материальности мира, М. С. Каган подверг критике 
еще иногда существующее понимание культуры как 
сферы искусства и духовной жизни общества, назвав 
такое понимание архаичным. О н  дал определение 
культуры как единого, целостного, интегрального вы
ражения способов и продуктов человеческой деятель

ности. Материальное и духовное здесь образуют два 
различных слоя, существенно влияющих на деятель
ность людей.

Архитектура как форма проявления культуры, как 
специфический вид искусства, удовлетворяющий о д 
новременно утилитарно -  практические и эстетические 
потребности общества, является частью художествен
ной культуры. При этом была высказана интересная 
концепция взаимодействия архитектуры с другими 
видами формообразующего творчества, в частности, 
с дизайном. Архитектура —  искусство, в котором дей
ствует особая взаимосвязь духовного и материального. 
Понять эту связь —  значит проникнуть в сущность 
сложного явления нашей жизни.

Все присутствующие слушали лекцию с большим ин
тересом. Она вызвала много размышлений и стала 
ярким событием в жизни тех, кто посвятил себя архи
тектуре. Хочется, чтобы такие встречи были у нас как 
можно чаще.

Г. ЛАШ УК, кандидат архитектуры, зав. кафедрой 
архитектурного проектирования.
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ДРУЖБА КРЕПКАЯ, ВОЗВЫШАЮЩАЯ

Е Д В А  У ЛЯ ГУТС Я  ВО ЛН ЕН И Я  
С Е С СИ И , Н А  С М Е Н У  ИМ  ПРИ
Д У Т  НОВЫЕ ИСП Ы ТА Н И Я  —  
.НАЧНЕТСЯ Т Р У Д О В О Й  С Е 
МЕСТР. Н А  СТРОИТЕЛЬНЫ Х 
П Л О Щ А Д К А Х  КРАСНОЯРЬЯ 
В С О С Т А В Е  38 С С О  Б У Д У Т  
Р А Б О ТА ТЬ  1700 Н А Ш И Х  Б О Й 
ЦОВ. Б О Л Ь Ш И Х  У С П Е Х О В  
ВАМ, П О Л И ТЕХ Н И К И !

АП О Л Я РЬЕ-  
СИЛЫ1ЫХ 

\УХОМ
Все последние годы отряд 

«С о к о л»  С Т Ф  в институте на 
счету лучших. По итогам ны
нешнего подготовительного 
периода он снова впереди.

Формирование отряда за
кончилось в начале января, и 
в этом же месяце все бойцы 
сдали экзамен по технике безо
пасности. В ходе подготовки 
к третьему трудовому семе
стру было выпущено более 
двадцати стенгазет, пять ф о 
тостендов, в том числе на вы
ставку «Народное творчест
во», отсняты слайды о жизни 
отряда, прочитано более со
рока лекций. И постоянно ве
ли шефскую работу с подро
стками: встречи, беседы, кон
кретная помощь. Нынче « С о 
кол» в третий раз летит тру
диться в Норильск. Несмотря 
на тяжелые условия работы 
в Заполярье, в отряде— атмо
сфера дружбы и товарище
ской взаимопомощи. Трудно
сти сближают студентов.

Н. ПОРТНЫХ, 
член корпоста СТФ .

ПЕРВЫЙ ОПЫТ
УКРУПНЕННЫХ
ОТРЯДОВ

В этом году в институте еще 
более укоренилась тенденция 
к укрупнению отрядов. Отчет
ливо проявилась она на ме
ханическом факультете, где 
сформировано три больших 
мужских отряда.

Прежняя дислокация —  кра
евой центр —  остается у С С О  
«Магистраль», возглавляет ко
торый командир с трехлетним 
стажем работы в С С О  Сергей 
Камагин. «Гренада» выедет в 
Черногорск, а «Ритм» бу
дет работать в Канске. Коман
диры этих отрядов —  студен
ты Сергей ААочалов и Сергей 
Климович.

Н адо отметить, что профиль 
предстоящей работы 'мало 
связан с нашей специально
стью, и это, конечно, досад 
ная деталь в организации тру
дового семестра. Но подго
товительный период 8 С С О  на 
факультете прошел успешно.

Что дало укрупнение от
рядов? Прежде всего облег
чило качественный набор ко
мандных кадров, оформление 
договоров, но, очевидно, оно 
поставит и ряд  новых вопро
сов.

Н. БАРЫШНИКОВ,
Начальник штаба С С О  меха
нического факультета.

В строительном отряде 
«Романтик» механического фа
культета хорошо работают с 
подростками. Третий год на 
летнюю работу со студентами 
поедут учащиеся ГПТУ-50 Ев
гений Гуляев, Валерий Кию- 
цин, Сергей Фирсов. Все они 
в прошлом стояли на учете в 
детской комнате милиции, те
перь хорошо учатся, занима
ются общественной работой, 
в следующем году окончат 
училище, приобретут рабочую 
специальность. Валерий будет

автокрановщиком, а Евгений 
и Сергей —  сварщиками.

Есть один факт, который го
ворит о бесспорном авторите
те бойцов «Романтика» у под
ростков. Весной один из них 
оступился, бросил ГПТУ, взял
ся за старое. Студенты пре
дупредили, что за такие по
ступки его в отряд не возь
мут, и парень исправился —  
восстановился в училище, с 
радостью готовится к тр удо 
вому семестру.

Ребятам нравится стройот
ряд за доверие, с которым к

ним относятся студенты. 
Учащиеся —  полноправные 
члены коллектива, у них есть 
настоящая работа, не учебная 
практика, а конкретное нуж
ное дело. Есть, правда, ра
боты, на которые учащиеся, 
как несовершеннолетние, не 
допускаются, тогда они стро
ят спортплощадки, занимают
ся оформлением школ. А  
представьте, что подросток в 
форме стройотрядовца рабо
тает в школе; он чувствует 
себя чуть выше не только в 
глазах любопытных ребяти

шек, окруживших его, но и в Э
своих собственных. 3

Студенты, комиссар «Роман- J3
тика» Владимир Шелухин весь 3
год поддерживают дружескую В
связь со своими подшефны- 3
ми. Включают их в подгото- 3
вительную работу к трудово- 3
му семестру, приглашают на Э
краевой слет С С О ,  на слет 3
стройотрядов института, рас- 9
сказь:вают о своей учебе и в
жизни на факультетах, инте- 9
ресуются делами своих м лад- 3
ших друзей. S

С. ВЛАДИМ ИРОВА. 3

О Б Ъ Е К Т Ы  П Р И Л О Ж Е Н И Я  С И Л
Стройотряды машинострои

тельного факультета к треть
ему трудовому семестру го
товы. Как и в прошлые годы, 
их три.

«Тайф ун» нынче возглавля
ет второкурсник Анатолий 
Зорин. О тр я д  будет работать 
в специализированном стро

ительном управлении —  зай
мется баластировкой железно
дорожного пути. В отличие от 
других с с о  работа вь(брана 
удачно, так как не связана со 
стройматериалами, отсутствие 
которых нередко бывает при
чиной простоев.

С С О  «Ермак» в этом году

увеличен до пятидесяти че
ловек, и во главе с коман
диром отряда, ассистентом 
кафедры деталей машин Вла
димиром Смелым трудовой 
семестр он проведет в У ж у- 
ре, в сельском строительстве.

«Надеж да» выедет в М и н у 
синский район для  работы на

отделке жилого дома в о д 
ном из совхозов. Командир 
отряда —  студентка Ирина 
Скоморохова.

Трудно прогнозировать, ка
кие результаты даст успешно 
завершенная подготовка к 
трудовому лету, тем не ме
нее она —  важное условие 
успеха.

С. ТЕРСКОВ, 
начальник штаба ССО  фа
культета.

3
3

3
3

Вышел из печати двенад
цатый номер ж урнала ЦК 
КПСС «Партийная жизнь».
В нем публикуются в изло
жении постановления Цент
рального Комитета КПСС 
«О состоянии контроля и 
проверки исполнения в Ми
нистерстве нефтеперерабаты
вающей и нефтехимической 
промышленности СССР» и 
«О работе партийного коми
тета треста «Липецкстрой» 
по закреплению кадров и со
зданию стабильного трудово
го коллектива строителей».

СВЕЖИИ НОМЕР Ж У Р Н А Л А
в журнале напечатаны ре

дакционная статья «Во имя 
роста могущества -Советско
го государства и торжества 
социалистической идеоло
гии», статья секретаря ЦК 
КПСС К. Русакова «Ш иро
кие возможности братского 
сотрудничества».

Помещены статьи заведу
ющего отделом администра
тивных органов ЦК КПСС 
Н. С. Савинкина «Укрепле

ние правопорядка — важный 
участок партийной работы», 
первого секретаря Псковско
го обкома КПСС А. Рыбако
ва «Повышать сознатель
ность и активность масс», 
секретаря ЦК Компартии Ка
захстана Ю. Трофимова «Вы
полняя решения XXV съез
да партии о переводе сель
ского хозяйства на индуст
риальную основу».

Вопросам руководства хо
зяйством, организационно
партийной и идеологической 
работы посвящены материа
лы «Коммунисты — заст
рельщики нового, передово
го», «Действенность резер
ва кадров», «Воспитательные 
аспекты социалистического 
соревнования», «В духе со
ветского патриотизма»,
«Партгрупорг Александр 
Афонин», «Коллективу нуж
на помощь», «Взыскатель
ный разговор».

КАК ДЕЛА, 
НОВЫЙ ССО?

Новый для  нашего факуль
тета отряд «И м пульс»  будет 
работать на строительстве жи
лых домов в Красноярске. Хо
рошо потрудились в подгото
вительный период его коман
дир Владимир Лысюк и ко
миссар Алексей Козин, сумев
шие за короткий срок хоро
шо сформировать отряд и 
заключить договор с ДСК-1. 
В этом, наверное, сказался 
опыт их общественной рабо- 
ть]. Владимир —  выпускник 
подготовительного отделения, 
служил в армии, сейчас —  
староста группы. Алексей 
окончил техникум, бывал в 
С С О ,  он —  член оперативно
го комсомольского отряда. 
Бойцы «Импульса» должны 
освоить 54 тысячи рублей.

В. КОКУРИН, 
член бюро ВЛКСМ электро
энергетического факультета.

ОТЗЫВЧИВЫЕ
Дирекция подшефной шко

лы №  82 обратилась в бюро 
В ЛК С М  факультета с прось
бой отремонтировать школу. 
Это было в самое горячее 
время —  в зачетную неделю. 
Но 19 девушек из «Ю но сти»  
и «Аэлиты» после напряжен
ных занятий приходили в шко
лу и за неделю, быстро и с 
высоким качеством отремон
тировали школьные помеще
ния. Их командиры —  Элла 
Гильванова, Нина Куликова, 
комиссары —  Татьяна Ворон- 
чихина, Лариса Матвеева.

А. СО КО ЛОВ, 
секретарь бюро ВЛКСМ.
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Г а з е т е  о т в е ч а ю т
в статье «И  здоровье 

резерв повышения успеваемо
сти» Л. Листовой, напечатан
ной в нашей газете 28 мая, 
отмечалось, в частности, что 
до сих пор не открыт буфет 
в общежитии № 6, несмотря 
на то, что оно давно сдано в 
эксплуатацию. По существу 
вопроса редакции отвечает
проректор Н. И. Бородавкин: 

«Общежитие NS 6 было пу
щено в эксплуатацию в треть

ем квартале прошлого года. 
Нынче согласно проекту для 
буфета было закуплено и 
установлено технологическое 
оборудование. Однако у ра
ботников санэпидемстанции 
возникли дополнительные тре
бования, для решения кото
рых нужно время и материа
лы. В начале нового учебного 
года буфет в общежитии № 6 
будет открыт».

Государственные экзамена
ционные комиссии оценили 
большинство работ пятикурс
ников строительного факуль
тета на «хорош о» и «отлично». 
Необычно проходила защита 
дипломного проекта Алек
сандра Харина: он рассказы
вал о своей работе на англий
ском языке. К тому же и те
ма весьма актуальная; буро
набивные сваи в строительст
ве Красноярского завода тя
желых экскаваторов. Д и п л о 
мант проявил отличное зна
ние английского языка, уме
ние решать инженерные и на
учные задачи. Уже сегодня 
результаты проведенного им 
исследования используются

Выпускники,
которыми

гордимся
«Главкраеноярскстроем» для 
обоснования повсеместного 
перехода на строительство с 
применением прогрессивных 
конструкций, какими являются 
буронабивные сваи.

Ю . КАЗАКОВ, 
доцент.

НА СНИМКЕ: Александр Ха
рин во время защиты диплом
ного проекта.

Ф о то  Е. Ванслава.

Ближе
К специальности

в нашем институте прошла 
краевая научно -  методиче
ская конференция по вопро
сам обучения иностранным 
языкам в неязыковых вузах. В 
ней приняли участие препода
ватели всех в,узов Краснояр
ска, а также Абаканского и 
Лесосибирского педагогиче
ских институтов. На конферен
ции было прочитано 1 2  докла
дов по психологии и методи
ке обучения иностранным 
язьжам в неязыковом вузе. 
Часть выступлений была по
священа проблемам обуче
ния чтению.

П о дбор переводимых тек
стов в соответствии с будущей 
специальностью студентов, на
чиная с первого курса, зна
чительно повышает интерес 
студентов к изучению иност
ранного языка. У  них быстрее 
вырабатывается скорость чте
ния, а вместе с тем привива
ется навык чтения иностран
ной литературы, появляются 
возможности рефериро
вать иностранные тексты. Все 
это повышает уровень научно- 
исследовательской работы сту
дентов, всего учебного про
цесса. Эти вопросы нашли от
ражение в докладах наших 
преподавателей 3. П. Седне - 
вой и В. Н. Сурай. Большой 
интерес вызвали также докла
ды кандидатов педагогиче
ских наук Ю. А. Склизкова из 
Абаканского педагогиче
ского института и М. Ф. М али
ниной из втуза. Они называ
лись; « О б  интенсификации 
обучения иностранным язы
кам в неязыковом вузе» и 
«Психологические особенно
сти смысловой организации 
воспринимаемого на слух вер
бального материала».

Коллективы наших кафедр 
хорошо подготовились к при
ему гостей. Специально выпу
щенные стенды и стенные га
зеты, посвященные работе ка
ф едр других вузов, фотогазе
та —  все это вызвало живой 
интерес участников конферен
ции.

К. Ф ЕОКТИСТОВА,
зав. кафедрой немецкого
языка.
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Одной из главных задач 
каждого вуза является вы
полнение плана приема сту
дентов на первый курс. От 
качества набора многое зави
сит во всей дальнейшей мно
госторонней деятельности ву
за. Поэтому агитационно-разъ
яснительная работа, направ
ленная на привлечение широ
ких масс наиболее способной 
и хорошо подготовленной уча
щейся и в первую очередь 
рабочей молодежи, всегда бы
ла, есть и будет особо важ
ной.

Приемная комиссия нашего 
института ежегодно проводит 
агитационно -  разъяснитель- 
ную работу е школах и на 
предприятиях края и краевого 
центра. К ней привлекаются 
коллективы всех кафедр, ак
тивно участвуют в ней обще- 
отвенные организаци1И инсти
тута.

Коллективы кафедр в за-

КАК ПОВЫСИТЬ 
К О Н К У Р С ?

крепленных за ними школах и 
предприятиях пропагандируют 
специальности, т о  которым 
ведется подготовка кадров в 
нашем институте, распростра
няют рекламную литератур/, а 
также типовые варианты экза
менационных задач.

С этой же целью в районы 
края ежегодно командирует
ся около 3(1— 40 преподавате
лей. Кроме того, бюро
В Л К С М  факультетов через сту
дентов, отъезжающих на прак
тику и на каникулы рэспросг- 
раняют агитационный матери
ал о КПИ среди молодежи

районов края, а также и д р у 
гих городов н населенных 
пунктов страны. Необходи
мость всего этого очевидна; в 
1979 году план прие.иа студен
тов на первый курс в вузь' 
Красноярска превышГал коли
чество выпусмн.иков школ на
шего города более чем на 
тысячу человек.

Приемной комиссией инсти
тута и факультетскими комис
сиями (Проводились (ДНИ откры
тых дверей, встречи деканов 
и препедавателей вуза с мо
лодежью  Красноярска. Встре
чи с (НИМИ организовывались и

через Красноярское бюро пу
тешествий и экскурсий. Актив
ное участие (в агитационно- 
разъяснительной работе среди 
молодежи края принимали
бюро В ЛК С М  архитектурно- 
стро'ительного, электроэнер- 
Г(етическО|ГО, мехаН(Нческого, а 
также (МашинО(Строительного и 
с ан и т apiH о-те хнич еок ого ф а-
кульТето1В. Они действоз.эли
через отъезжающих на кани
кулы и производственную 
практику студентов, через поч
ту. В ЭТОМ году коллективами 
кафедр, факультетов и други 
ми общественными организа
циями этих же факультетов
проведена очень большая
аги1тэци0 |Нная работа. Так, в 
мае ею бь;ло охвачено около 
двухсот средних школ и око
ло сорока предприятий, ин
формацию о нашем институте 
получили свыше 15000 десяти
классников и молодых рабо
чих.

Однако на некоторых фа
культетах несерьезно отнес
лись к агитационво-разъясни- 
телыной работе. Например, на 
р ади от ехн ичес ком ф  акул ь те те 
не выполнен план командиро
вок. В большинстве средних 
щкол Красноярска, закреплен
ных за кафе|драми этого фа
культета, профессионально- 
ориентационная работа велась 
слабо. Зачастую она сводилась 
лишь к распространению объ
явлений о КПИ.

К факультетам, которые хо
рошо проводят агитационно- 
разъяснительную работу, отно
сятся электроэнергетический, 
архитектурно -  строительный 
и механический, техническими 
секретарями здесь являются
В. Н. Тимофеев, 3. Н. Полежа
ева и Б. И. Савченкоаа.

С. СВИРИДОВ, 
доцент, ответственный сек
ретарь приемной комиссии 
института.

Из от века уготованных жен
щине кухни, детей и церкви, 
пожалуй, только кухня оказа
лась самым устойчивым эле
ментом триединства; среднее 
количество воспитываемых 
женщиной детей неуклонно 
приближается к единице, ко
личество верующих женщин 
также уменьшается в связи 
с ростом образовательного 
ценза последних. А  кухня? 
Кухня стоит намертво. Ни на
тиск организаций обществен
ного питания, ни увеличение 
занятости женщин в общест-

ля, старшего инженера и т. д. 
Будем считать также, что жен
щины, не отнесенные нами к 
категории деловых женщин, 
рано или поздно будут  к ним 
отнесены.

Поначалу и деление было 
черно -  белым: или женщина, 
сиречь подруга, жена, мать, 
или специалист, синий чулок 
и т. д.  Потом оказалось, что и 
это не так. Сейчас встречается 
некий конгломерат, этакая 
попытка объять необъятное, 
быть единой в двух лицах, со
вместить, успеть.

ДЕЛОВАЯ ЖЕНЩИНА 
НА К У Х Н Е

венном производстве не по
колебали ее позиций.

В старые времена, когда 
первые женщины самовольно 
отреклись от только домаш
них обязанностей и стали 
принимать участие в производ
стве и инь:х общественных д е 
лах, общественное сознание 
воспротивилось перемене.

Проблему обсуждали юмо
ристы и сатирики, пока не 
стало очевидным, что она се
рьезнее, чем могло показать
ся сначала. Ш ло  время, и в 
ряду  понятий, смахивающих на 
полупрезрительные клички 
«эмансипе», «синий чулок», по
явилось еще одно —  « д е л о 
вая женщина». В нем есть уже 
некоторая доля  уважения к 
несколько М|ужской судьбе. 
Кто же она такая? Это —  пре
жде всего человек, занятый в 
общественном производстве, 
работающий человек. Затем 
—  это человек, имеющий оп
ределенный статус в иерархии 
управления общественным 
производством, это не просто 
исполнитель. Так как четких
предписаний относительно то
го, с какой должности
женщину уже можно считать 
деловой, нет, то отнесем к
ним всех женщин, начиная с 
должности старшего специа
листа: старшего преподавате

Изображение деловых жен
щин в искусстве, в первую 
очередь, в кино, становится 
все более сочувственным и 
благожелательным. Никаких 
прежних огородных чучел! 
Деловая женщина —  это чело
век с чувством собственного 
стиля во внешности. Если пла
тье, то уж не менее чем в 
стиле сафари, и все остальное 
ему под стать. Отошли в про
шлое те времена, что уж если 
деловая женщина, то непре
менно некрасивая. И еще. Это 
человек, умеющий организо
вать свою работу, знающий се
бе цену и т. д. и т. д. И, на
конец, всегда испытывающий 
трудности со временем. Д е ф и 
цит, если хотите, цейтнот...

Я твердо убеждена, что ре
шить проблему со временем 
деловой женщине, имеющей 
семью и детей, практически 
невозможно. Но рискну дать 
некоторые полученные эмпи
рическим путем изучения д е 
ловых и готовящихся стать 
онь:ми женщин советы. Д у 
маю, что так можно умень
шить затраты времени на при
готовление иищи.

1. Меню планируй.
2. Планируй с опережением.
3. Планируй вариантно, си

речь имей запасные варианты.
4. Доведи параллельность 

выполняемых работ до  макси-

л^ума. Например, если пища 
уже готовится на двух кон
форках плиты и в духовке, 
посмотри, нельзя ли еще 
включить к а к о й - н и б у д ь
электроприбор, кофемолку, 
например.

5. Прочти книги по рацио- 
на(льному питанию. Затраты 
времени на это окупятся сто
рицей, так как ты натолкнешь
ся на совет употреблять неко
торые продукты в сыром ви
де.

6 . Продумай, какие машины 
смогут механизировать твой 
труд  на кухне. Кофемолка? С о -  
коотжималка? Электрическая 
мясорубка?

7. По возможности заменяй 
трудовые операции операция
ми, на которые требуется 
только время. Овощи, кото
рые должны быть сварены 
завтра, накануне замочи в во
де, а грязную посуду —  в со
довом растворе.

8 . Экономь подготовитель
но -  заключительное время, 
то есть с одной установки ку
хонных машин и приспособле
ний готовь максимальную пар
тию продуктов.

9. Критически посмотри на 
организацию домашних тор
жеств. Имей запасной вари
ант торжества по малой про
грамме. Например, можно со
звать друзей на коктейли с 
весьма умеренной закуской: 
зак|усочные бутерброды и т. д.

10. С м ело перепоручай свои, 
в том числе, кухонные, обя
занности членам семьи!

11. Подумай, не внесет ли 
элемент разнообразия в ваши 
семейные отношения воскрес
ный семейный обед в ресто
ране или кафе. И если это су
лит экономию твоего времени, 
исподволь морально готовь 
членов семьи к этому меро
приятию.

12. Сколько бы дел  не нава
лилось на тебя одноврем'енно, 
при определении приоритетов 
квалифицируй приготовление 
пищи как д е ло  первостепен
ной важности, ибо от него в 
значительной степени зависят 
здоровье и работоспособность 
всей твоей семьи.

И последнее. Не теряй при
сутствия духа. Свято верь в 
то, что каждый цейтнот прехо
дящ.

Г. ЗО Л О ТУХ И Н А , 
доцент кафедры экономики 
энергетики.

Сессия.

Фоторепортаж Е. Ванслава.

Участники всесоюзных, зо
нальных и краевых научно - 
технических конференций, со
стоявшихся в Красно|ярске в 
июне, побывали в заповедни
ке «Столбы».

Ф о то Е. Ванслава.

wifiiifimrmirimnimimir
в залах Красноярской х у 

дожественной галереи откры
та выставка произведений 
красноярских художников.

Экспозиция включает в се
бя 67 работ живописи, гра
фики, скульптуры.

ПРИГЛАШ ЕНИЕ 
К П О Х О Д У

П О  Т У В Е
в сентябре прошлого гО(Да 

в нашем И1нстит'уте была орга
низована секция пешеходного 
туризма. Свой первый поход 
студенты совершили в но- 
ябрыские праздники по местам 
бывшей Баджейской парти
занской республики. Поход 
сплотил отудентов разных фа
культетов, обогатил их новы
ми знаниями о жизни, борьбе 
и подв(Игах (Наших земляков- 
партизан.

Почти те1м же соотаво(М в 
мае мы побывали в (районе за
падной Тувы. Поход проходил 
по долинам (рек и перевалам. 
Туристы ознакомились с ге
ографией района, его населе
нием, побывали на радоново(М 
источнике. Семь дней туристы 
шли по безлюдной местности, 
то взбираясь на очередной пе
ревал, то спускаясь с него. 
Высота (Перевалов —  от 20(Ю 
до 3000 метров. Нынче в горах 
Тувы высота снежного покрова 
намного превышала Н0 (рму, и 
поэтому идти по перевалам 
было небезопасно из-за вэз- 
мо'жнькх снежных лавин. О дн а 
ко наша пруппа благополучно 
преодолела все трудности.

С  7 по 16 июля по инициа
тиве наш1вй секции краевой 
комитет В Л К С М  проводит мас
совый поход молодежи края 
по «маршруту легендарной ар
мии А. Д . Кравченко и П. Е. 
Щетинкина от Жаймы д о  Ко- 

зино. Руководителями отрядов 
будут и студенты нашей сек
ции. Приглашаем всех желаю
щих принять участив в этом 
переходе. Запись —  на кафед

ре физвоспитания у Ю. А. 
Богащенко, руководителя сек
ции.

Д . М ЕХОНЦЕВА, 
доцент, наш внешт. корр.
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